

Noticias
manteniéndolo
al día



REPORTE DE PRENSA

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia
Dirección de Comunicación





Haga clic y visite la p3gina principal de cada peri3dico



- **Bolivia llega a 2.491 contagios de covid-19 en un solo día** El reporte epidemiológico del Ministerio de Salud y Deportes señala que ayer 2.491 personas dieron positivo al coronavirus, además de dos nuevos decesos, en esta sexta ola por la que atraviesa el país. De acuerdo al detalle, Santa Cruz tiene la mayor cantidad de casos con 1.716, seguido de Cochabamba con 292, mientras que La Paz tiene 189. Posteriormente Chuquisaca con 84, Tarija 66, Potosí 19, Oruro 4, Beni 33 y Pando 88.
- **Covid-19: La sexta ola de contagios golpea en los nueve departamentos** El país registra por sexta semana consecutiva un repunte de casos de covid en los nueve departamentos, entre los que Santa Cruz concentra la mayor cantidad de contagios aunque Beni creció diez veces más.
- **Casos de Covid-19 suben en 119% y prevén pico de contagio a fin de mes** Los contagios de coronavirus en Bolivia mantienen su ascenso exponencial y aumentaron 119 por ciento respecto a la semana pasada, por lo que se prevé que el pico de la sexta ola de la pandemia se registre entre la última semana de diciembre y la primera semana de enero.
- **El covid está en ascenso en Santa Cruz, pero bajan los contagios de coqueluche y viruela símica** De acuerdo con el último reporte emitido por el Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Santa Cruz, la curva epidemiológica del Covid-19 se mantiene en un franco ascenso con la duplicación de casos durante la última semana. Asimismo, al cierre de la semana epidemiológica 50, el departamento cruceño presentó un descenso de casos positivos de viruela del mono y coqueluche.



EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES



- **Crisis en Perú provocó una pérdida de \$us 32 millones para Bolivia** La Cámara Nacional de Exportadores de Bolivia (Caneb) reportó una pérdida de 32 millones de dólares por siete días de bloqueo de las carreteras en Perú. Las oleaginosas y minerales son los principales productos que se exportan por Desaguadero y los más afectados. El Gobierno pidió a los transportistas desistir de viajar a este país porque las carreteras están intransitables.
- **CNI: TeCNIa reunió a 27 expositores y 200 asistentes** TeCNIa, el evento que reunió el pasado 7 de diciembre a industriales y startups, presentó a 27 expositores y tuvo 200 asistentes, convirtiéndose en una plataforma para la innovación, destacó el gerente general de la Cámara Nacional de Industrias (CNI), José Luis Zabala.
- **Sector vitivinícola crece, pero no alcanza el nivel de 2019** El sector vitivinícola registró un crecimiento en 2022; sin embargo, aún no alcanza los niveles de ventas que tenía en el año 2019, reveló el gerente general de D&M-SAIvY presidente de la Asociación Nacional de Industrias Vitivinícolas (ANIV), Luis Pablo Granier.



- **Alta deuda pública pone en riesgo la sostenibilidad del modelo económico** A partir del año 2014, cuando comenzaron a descender los ingresos por las exportaciones de gas natural, el Gobierno nacional optó por recurrir a un mayor endeudamiento interno y externo para cubrir sus gastos sin necesidad de recortarlos.
- **Crece un 35% la cantidad de jóvenes desempleados y hay menos ‘ninis’ en Bolivia** En Bolivia el porcentaje de los jóvenes que buscan un trabajo activamente (desocupados) aumentó un 35% en los últimos seis años, de acuerdo con un estudio del Instituto de Estudios Avanzados en Desarrollo (Inesad), que ratifica la falta de empleo juvenil y la precariedad de su situación laboral.
- **Empresas públicas reciben 7 veces más recursos que Gobiernos locales** Los Gobiernos subnacionales reciben siete veces menos ingresos que las empresas públicas de acuerdo al Presupuesto General del Estado (PGE) 2023 consolidado, según datos expuestos por el consultor financiero Jaime Dunn, en un conversatorio organizado por el portal Diálogos al Café.
- **La ayuda de España a Bolivia será de más de \$us 100 millones para los próximos tres años** España dará a Bolivia más de \$us 100 millones para financiar proyectos medioambientales, de cohesión social y gobernanza democrática; todo esto en el marco de un acuerdo que reemplazará al que estuvo vigente entre 2018 y 2021. La ayuda “no reembolsable” se ejecutará de aquí a 2025, informó a EL DEBER Francisco Javier Gassó, embajador de la nación europea.
- **YPFB estima cerrar este año con una renta petrolera de \$us 2.970 millones** Al concluir la gestión 2022, se alcanzará una renta petrolera de 2.970 millones de dólares, de acuerdo a una proyección de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB).



- **Centro Binacional deja de operar en Desaguadero; Cancillería pide a transportistas retornar al país** Como efecto del paro nacional en la República del Perú, el Centro Binacional de Atención en Frontera (CEBAF) Desaguadero suspendió sus operaciones, por lo cual la Cancillería de Bolivia sugirió a los transportistas que retornen al país.
- **Unos 200 camiones y 13 ciudadanos bolivianos continúan varados en territorio peruano** Autoridades gubernamentales informaron este lunes que 70 movilidades con carga y 169 unidades de transporte vacías pudieron retornar ayer desde Perú, mientras que cerca de 200 permanecen aún varadas. Esto, en medio de la convulsión social que sacude al Estado vecino y que afectó la circulación por el Desaguadero.
- **Firman convenio para producir alimentos en las ciudades** La Institución Pública Desconcentrada Soberanía Alimentaria (Ipdsa), del Ministerio de Desarrollo Rural (MDRyT), y representantes de pequeños agricultores firmaron ayer convenios para la producción de alimentos en las ciudades.
- **En nueve meses, el Seprec registró 364.000 firmas en su base empresarial** En nueve meses del inicio de sus operaciones, el Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec) registró a 364.000 empresas. Así informó ayer el director ejecutivo de esa entidad, Álvaro Sepúlveda.
- **Plazo para pago de aguinaldo vence hoy** El plazo del pago del aguinaldo de Navidad vence hoy, martes 20 de diciembre, de forma impostergable para todas las instituciones públicas y empresas privadas del país.



- **Andrónico Rodríguez se disculpa por no asistir al festejo del MAS** El senador Andrónico Rodríguez (MAS) se disculpó públicamente por no haber asistido a la celebración por el aniversario de la Revolución Democrática y Cultural y los 17 años de la victoria electoral del MAS, el pasado domingo.
- **“Si es que la división del MAS continúa podemos llevar a una catástrofe del instrumento”** El mandamás de la Cámara Baja advierte que si el MAS se divide puede dar paso a lo que ocurrió con la división causada entre correístas y leninistas en Ecuador
- **A la ‘arcista’ denuncia que ‘evistas’ no les permitieron ingresar al aniversario del MAS en Sacaba** Andrés Flores, jefe de bancada del Movimiento Al Socialismo (MAS), afirmó que el bloque denominado ‘evistas’ no permitió el ingreso del ala ‘arcista’ al aniversario de la Revolución Democrática y Cultural que se celebró en la víspera en el municipio de Sacaba, en el departamento de Cochabamba.
- **Diputado Arispe califica de indisciplina inasistencia de Luis Arce a concentración y lo convocan a "dar la cara" en el trópico** Para el diputado "evista" del MAS, Gualberto Arispe, la inasistencia del presidente Luis Arce y el vicepresidente, David Choquehuanca, a la concentración por el aniversario de la "Revolución Democrática y Cultural", no es más que una indisciplina orgánica y política.
- **El Vicepresidente del MAS pide a Arce explicaciones por recorte de aportes al partido** El vicepresidente del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, demandó al presidente Luis Arce explicaciones sobre la presunto recorte de aportes de los ministerios y unidades descentralizadas al partido.



- **Vice del MAS revela que su partido y el Gobierno no se reúnen: Últimamente ya no nos responden** El vicepresidente del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, reveló que su organización política y el Gobierno ya no se reúnen como tenían previsto cada mes. “Últimamente ya no nos están respondiendo, antes nos reuníamos”, afirmó García ante la consulta de si hay coordinación en reuniones.
- **Vicepresidente del MAS: Luis Arce “no creo que sea el adecuado personaje del año”** El vicepresidente del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, considera que no es adecuado que se designe personaje del año al presidente Luis Arce Catacora, porque no pudo resolver los problemas generados por los 36 días del paro cívico en Santa Cruz.
- **Ven que electoralización temprana del MAS afecta gestión de Gobierno** La electoralización temprana del Movimiento Al Socialismo (MAS) con miras a postular al expresidente Evo Morales a la presidencia de Bolivia en las elecciones presidenciales de 2025 lleva a sus seguidores a atacar al presidente Luis Arce por considerarlo un rival, coincidieron analistas políticos.
- **Expertos: Evo y Arce electoralizaron el panorama nacional de forma anticipada** Analistas consideran que ambos líderes trabajan en su proyecto político por separado. En ese marco, prevén que la división se profundizará conforme se acerquen las elecciones generales del año 2025.
- **“Renovadores” y “evistas” se reclaman corrientes ganadoras en su partido** “Evistas” y “renovadores”, por separado, se proclaman vencedores dentro del Movimiento Al Socialismo (MAS) y se declaran cada una como facciones ya consolidadas en el oficialismo.



- **Diputado Arce: “Hoy los renovadores son igual a traidores y rojos”** El diputado del ala "evista" del Movimiento al Socialismo (MAS), Héctor Arce señaló en conferencia de prensa que las ocho mentiras a la que hace referencia el ejecutivo a través de un comunicado, para justificar su inasistencia a la concentración que se desarrolló el fin de semana pasado en el municipio de Sacaba, son reales.
- **El MAS y los finales de los grandes partidos bolivianos** Una guerra de declaraciones, gritos, amenazas y hasta golpes marca en este final de 2022 al considerado “más importante movimiento político en 70 años”. Ya no se trata de esas crisis pasajeras. Todo apunta a que llegó el momento del colapso, de la implosión. Para ello, basta recorrer la tendencia noticiosa y la creciente ola de conclusiones y hasta réquiems que la mayor crisis masista desató entre los analistas.
- **Del caso ABC al “plan negro”: arcistas y evistas cierran el año con 10 choques** Arcistas y evistas cierran el año con al menos 10 duros choques que protagonizaron en medio de la fractura que aqueja al Movimiento Al Socialismo (MAS). Analistas políticos consideran que las arremetidas, en el fondo, reflejan una polarización que está originada por ganar la candidatura a la presidencia, ello de cara a los próximos comicios.
- **Diputado Arce denuncia que presidente de la ABC tenía guardadas en los Yungas varias camionetas de lujo** El diputado del MAS, Héctor Arce, sumó este lunes denuncias en contra del presidente de la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC), Henry Nina, afirmó que en un recorrido que hizo por los Yungas, sin precisar el lugar exacto, evidenció la tenencia de varias camionetas de lujo, valuadas en unos 60.000 dólares cada una.



- **Sector potosino del MAS expulsa a líder Ever Rojas** Un ampliado departamental del MAS en Potosí expulsó de ese partido al ejecutivo de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (Csutcb), Ever Rojas, y a otros 13 dirigentes presuntamente por “dividir”, informó el dirigente Wilmer Mamani.
- **Huanca se disculpa con la diputada Nogales de CC** El diputado del MAS, Juan José Huanca, pidió ayer una disculpa pública a la diputada de Comunidad Ciudadana (CC) Samantha Nogales, por insultarla en una sesión de la Cámara de Diputados.
- **PS-1 niega que Luis Arce sea militante: “El partido no se ha pronunciado sobre ninguna candidatura”** Jesús Fuentes, primer secretario Partido Socialista (PS-1), aclaró este lunes que dicha agrupación no tuvo ninguna reunión “de carácter político” con el presidente Luis Arce y aseguró que todavía no se manifestaron sobre un posible candidato para las elecciones generales de 2025.
- **Asamblea llama a sesión para conformar comisión para el receso que iniciará el próximo lunes** El presidente nato de la Asamblea Legislativa Plurinacional, David Choquehuanca, convocó a los diputados y senadores a la segunda sesión ordinaria de la legislatura 2022 – 2023 para este miércoles 21 de diciembre, con el fin de conformar la comisión para el receso parlamentario que se iniciará el próximo lunes.
- **Rector de la Uagrm dice que “el separatismo sólo está en la mente del oficialismo”** El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm), Vicente Cuellar, manifestó que es necesario construir un nuevo modelo de Estado, lo que no significa dividir al país; en ese sentido, señaló que el separatismo sólo está en la mente de los funcionarios y autoridades del oficialismo.



- **Condenan a exfuncionario de Ñez y van por más socios de Adepcoca** A más de dos años de su asunción al poder, el Gobierno de Luis Arce no ha dejado de mover su aparato judicial, policial y del Ministerio Público para detener, enjuiciar y encarcelar a funcionarios de la gestión de Jeanine Ñez y a cuanto opositor se ponga en su camino.
- **Lima aclara que el general Terceros continúa detenido** El ministro de Justicia, Iván Lima, aclaró que el general Gonzalo Terceros, excomandante de la Fuerza Aérea Boliviana (FAB), permanecerá en la cárcel porque tiene procesos en curso. “Gonzalo Terceros tiene procesos en otros casos, por lo cual seguirá con detención (en la cárcel), por procesos en curso”, afirmó el ministro a los periodistas.
- **12 mil hectáreas de cultivos y 20 mil cabezas de ganado perdidas por la sequía** La sequía en Bolivia afectó 12.000 hectáreas de cultivos y 20.000 cabezas de ganado equino, bovinos, porcino y camélido, según informó el viceministro de Desarrollo Rural, Álvaro Mollinedo. Explicó que se atendió a 23.000 familias con el plan de sequía y anunció que se construirán represas en todo el país en la siguiente gestión.
- **Hay riesgo de desborde de ríos en seis departamentos; Senamhi emite alerta naranja** El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) emitió un aviso de alerta naranja debido a la crecida de ríos y el riesgo de desborde en al menos seis departamentos. Los posibles desbordes se reportan en las cuencas de los ríos Guadalquivir, Grande, Parapetí, Mamoré, Beni, Desaguadero y Alto Pilcomayo, informó la pronosticadora Ana Mendoza a Urgente.bo.



- **La Gestora y las pensiones** Los especialistas en economía, al establecer un panorama de lo que viene el próximo año, señalan que uno de los temas centrales será la administración de los recursos para la jubilación a cargo de la Gestora Pública de pensiones. El fondo de la cuestión es el siguiente: hay una profunda y justificada desconfianza en que la Gestora sea una buena administradora de los fondos de pensiones, que hoy ascienden a casi 24 mil millones de dólares. El Estado ha demostrado que no es un buen administrador.
- **La peligrosidad del conflicto por la tierra** El conflicto por la tierra se ha agravado en las últimas semanas, llegando incluso a las áreas urbanas, lo cual constituye un escenario de mayor peligrosidad. En el pasado se argumentaba que este conflicto se originaba en la necesidad de brindar oportunidades económicas a familias de menores ingresos. En la actualidad es evidente que más que motivos económicos quienes promueven los avasallamientos tienen móviles políticos, lo que representa una forma temeraria de hacer política promoviendo el conflicto social que puede provocar una espiral de confrontación y violencia de imprevisibles consecuencias.
- **2023 será un año augural para aceptar que vivimos en ciudades** La palabra augural tiene muchas acepciones. Está relacionada con los agoreros, adivinos, chamanes, brujos y clarividentes, y a su vez, al agüero, presagio, augurio, predicción, vaticinio y pronóstico. Aquí, la utilizaré como el anuncio de algo bueno.
- **2022: Hora de una evaluación** Termina el año. Termina el Mundial. Termina un periodo económico en el que, como en el fútbol, se presentaron dos tiempos muy diferentes. En el primero, que cubre el primer semestre de 2022, la economía boliviana se benefició de un contexto externo fabuloso. Debido a la guerra entre Ucrania y Rusia, los precios del gas natural, los minerales y los alimentos subieron significativamente, lo cual se tradujo en exportaciones récords y superávit comercial. En este contexto, la economía creció en 4,13%. También contribuyó al mejor desempeño económico el impulso a la demanda interna. No obstante el mejor resultado, éste no alcanzó para pagar el segundo aguinaldo.





BUENOS DÍAS

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia